

De Bouches à Oreilles

RÉGION EMMAÛS PAYS DE LOIRE POITOU CHARENTES
Novembre Décembre 2009 : N°204 : 3,00 euros

La bouche ouverte



"En restant à rien faire on s'encroûte. C'est comme une voiture : si on la fait pas rouler... !!!" Roger, compagnon à Niort.

La Roche sur Yon

27 novembre : Nuit solidaire à Paris, Toulouse, Marseille, Lyon, Strasbourg, mais aussi à Tarbes, Cahors, Avignon... pour un logement décent. A La Roche sur Yon, **conférence-débat sur les prisons** avec des invités de choix : **Louis ALBRAND**, médecin et expert judiciaire, rapporteur sur les suicides en prison. Il a usé cinq gardes des sceaux successifs et constate qu'aujourd'hui encore la dignité s'arrête à la porte des prisons... **Guy GILBERT**, présenté souvent comme le curé des loubards : plus de quarante ans de rue au contact des jeunes, dont il a pris comme langage et le blouson noir à aigle sur le dos. A 75 ans, il s'occupe encore d'un lieu où des gamins de 13 ans, cassés par la vie et le manque d'amour, retrouvent un peu de dignité en eux. Un éducateur par enfant et beaucoup d'animaux : "Les seuls qui ne te reprennent pas ce qu'ils te donnent"... Et EMMAÛS représenté par **Olivier BLANCHARD**, Responsable à la communauté des Essarts, venu témoigner de l'engagement du Mouvement auprès de ceux qui participent à la prévention et à la réinsertion : 62 000 détenus en France aujourd'hui, dont 2 300 femmes pour 52 000 places. 600 d'entre eux ont déjà déposé plainte pour conditions de détention indignes. 120 suicides par an, une libre circulation

de la drogue, l'absence d'activités et de préparation à la réinsertion, malgré le travail des associations de bénévoles en prison. Comment se dire dans une société civilisée et refuser de voir la réalité : une dégradation organisée de l'être humain. 85% des peines sont de moins de douze mois : Demain, tout le monde ira en prison au moins une fois dans sa vie. Il est prévu 80 000 places en 2017... Faudra remplir !... **La citoyenneté ne s'arrête pas aux portes des prisons...** "On est toujours plus grand que ses fautes" conclut **Guy GILBERT**. Et nous, quand cessera-t-on de casser les hommes plutôt que les aider à s'intégrer et à se réaliser ? **JL Giraud**.



Saintes

Envie de laisser la parole à **Solène**, étudiante en langues étrangères appliquées et stagiaire durant un mois cet été à la Communauté. Elle nous laisse au-delà de son sourire et de sa bonne humeur un rapport de stage dont voici un extrait :

"Au cours de ces quatre semaines, j'ai non seulement mis en pratique certains de mes acquis universitaires (traduction, bureautique informatique, techniques de recherches, observation du fonctionnement économique, communication, observation du phénomène de "culture shock"...) et certaines de mes connaissances personnelles (pratique de la vente, prise et retouche de photographies, "bricolage", conduite de véhicules...), mais j'y ai aussi beaucoup appris sur le plan humain et sur la complexité du Mouvement Emmaüs.

J'ai cherché au fil des jours à comprendre un fonctionnement dont chacun a pu m'apprendre des bribes et j'ai tenté de mon mieux d'assembler les pièces d'un puzzle pour comprendre, tant bien que mal, ce mouvement à l'ampleur et à la diversité surprenantes.

J'ai eu un aperçu de ce qu'est la fierté de s'en sortir sans plonger dans l'assistantat, j'ai vu dans les yeux de ces personnes ce qu'était la chance d'être pris en compte. Je me suis sentie presque dépassée, perdue au milieu de tant d'histoires ressenties sans qu'elles me soient contées, de tant d'émotions sans qu'elles me soient exprimées, de tant d'affection et de reconnaissance envers ce mouvement, son fondateur et ceux qui poursuivent son œuvre. La volonté de bien faire de ces compagnons à qui Emmaüs a donné une chance, puis une deuxième, et parfois bien plus, m'a appris que c'est en respectant qu'on obtient le véritable respect". **Solène**.

Si on a permis tout ça, merci du compliment ! **Bernard**, responsable.

"Pas de barrière de la langue quand ..."

TRIO à TURIN

Pas de barrière de la langue quand le langage du cœur opère. Dans le cadre des 60 ans d'Emmaüs, nous sommes six salariés de TRIO à avoir eu la chance de pouvoir se rendre au Salon de Turin organisé les 26 et 27 septembre 2009. Un événement qui restera gravé à jamais dans nos mémoires !

Partis à 7h00 du matin de Niort nous atteignons la frontière Italienne... 10h plus tard. Sans jamais perdre le sourire (et le rire !) nous mettons 1h de plus à traverser Turin et enfin trouver le Stadio Olimpico ! Stade qui accueillera les visiteurs pendant toute la durée du Salon. Dès notre arrivée on nous conduit chaleureusement à la salle de restaurant. Ensuite, découverte de ce qui sera notre gîte pendant notre séjour. Deux chambres tout confort nous attendent ! Nous ne le savons pas encore, mais notre minibus arpentera toutes les rues de Turin sans jamais emprunter le même trajet pour relier l'hôtel au stade ! A tel point qu'on connaît maintenant Turin comme notre poche !

Le lendemain matin, (après 2h à arpenter Turin pour retrouver le stade ! et toujours avec le sourire !) nous installons notre stand. Nous constatons rapidement que ce séjour sera placé sous le signe de la fraternité. Dès les 1ères heures la solidarité opère et chacun œuvre à sa manière. Les deux jours de vente qui vont suivre seront une réelle réussite tant sur le plan financier qu'humain. Du lustre en passant par les jouets, les vêtements, les meubles, les livres... on trouvait de tout au Salon de Turin. Culture et mobilier Italien et Français se mariaient aisément.

Pendant cette parenthèse de 5 jours nous avons eu la chance de conjuguer humanisme et bénéfice. Le but : récolter un maximum de recettes au profit d'Emmaüs International (projet eau Lac de Nokoué et création d'une coopérative de femmes Roms pour la production de confitures à partir des restes du marché de fruits et légumes). Mission accomplie ! Les Italiens ainsi que tous les groupes qui ont participé à cet événement ont prouvé une fois de plus que les barrières de la langue tombent lorsque l'on ouvre son cœur. Dans cette période de morosité ambiante il faisait bon aller recharger les batteries en Italie ! Nous sommes revenus gonflés à bloc, rassurés de constater que l'on puisse vivre de telle expérience humaine.

Nous sommes ravis d'avoir pu participer à un tel événement et prêts à remettre ça l'année prochaine ! Rendez-vous pris ! Encore merci à toute l'équipe Italienne, Emmaüs Europe, et tous les groupes qui ont vécu cette aventure avec nous !

Pour l'équipe de TRIO, **Linda.**



Châtelleraut... suite...

Rappelez-vous : dans le dernier BâO, nous relations les relations "tendues" entre la communauté de Naintré et la Préfecture de la Vienne... Par la voix de son président, Emmaüs France a pris très clairement position... Lisez... faites lire... diffusez... c'est du lourd !!!

A Monsieur le Secrétaire Général de la Préfecture de la Vienne...

Ayant eu connaissance du courrier que vous avez adressé au Président de la Communauté Emmaüs Châtelleraut-Naintré, et des articles parus dans la presse, nous tenions à vous faire part de notre étonnement quant à la teneur de certains de vos propos.

Une communauté Emmaüs a pour objet "de développer des actions de solidarité partagées dans le but de lutter contre [...] les diverses formes d'exclusion, notamment par l'accueil des personnes en difficulté". En d'autres termes, elle se doit d'éviter aux personnes en situation de précarité et d'exclusion, quelle qu'en soit la cause, de vivre dans la rue.

Comment ne pas être collectivement fier qu'en France soit reconnue l'existence de lieux d'humanité ? Des lieux où le seul critère d'accueil et d'accompagnement soit celui de l'humanité inconditionnelle ? Est-ce cela que vous mettez en cause dans vos références à l'objet de l'association ou à l'accompagnement des personnes ? Effectivement, nous accompagnons les personnes dans leurs démarches de régularisation : comment reprocher à des citoyens de tenter de porter assistance à des personnes souhaitant rentrer dans la légalité ?

Le Préfet a pour compétence d'étudier et de répondre aux demandes de régularisation. Il n'a pas, à notre connaissance, celle de décider de qui doit aider les personnes concernées dans la constitution de leurs dossiers. A moins qu'il n'aille à l'encontre de ce qu'énonce Monsieur le Ministre de l'Immigration, de l'Intégration, de l'Identité nationale et du Développement solidaire lorsqu'il affirme que "le délit de solidarité" n'existe pas ?

Enfin, dans un article de la Nouvelle République daté du 14 octobre 2009, vous dénoncez l'emploi de personnes en situation irrégulière par la communauté Emmaüs et informez que vous avez saisi, tout récemment le Procureur de la République.

Nous nous permettons donc de vous rappeler l'existence de l'article 17 de la loi n°2008-1249 du 1er décembre 2008 généralisant le revenu de solidarité active et réformant les politiques d'insertion ainsi que du décret, n°2009-863 du 14 juillet 2009, paru au Journal Officiel du 16 juillet 2009 qui reconnaissent aux communautés Emmaüs un "Statut des personnes accueillies dans des organismes d'accueil communautaire et d'activités solidaires". La convention, en cours d'élaboration, sera prochainement signée.

Ce statut et le décret affirment et valident la notion d'activités solidaires, ce qui implique l'inexistence, de fait, de la notion de travail dissimulé.

Souhaitant que ces quelques informations permettront d'apaiser les relations entre vos services et la communauté Emmaüs, nous vous prions d'agréer, Monsieur le Secrétaire Général, nos respectueuses salutations.

**Le Président d'Emmaüs France
Christophe Deltombe**

Abonnement

NOM:

PRÉNOM:

ADRESSE:

.....

Abonnement annuel :

30 euros (10 Numéros)

Abonnement de soutien : à partir de 40 euros

Petits budgets : nous contacter.

Chèques à l'ordre de EMMAÛS BâO, adressés à :

Journal De BOUCHES à OREILLES

Emmaüs Peupins

79140 LE PIN

Lumières (et Ombres) au Zénith !

30 octobre 2009... Bon anniversaire Emmaüs... 60 ans... Et toujours jeune...

Une grande et belle journée de 24h ! Départ de province vers 3h ou 4h du matin... Appel dans le bus... Tout le monde est là ? C'est parti... Arrêt pipi/petit déj sur une aire d'autoroute... Entrée dans la capitale... Travaux et embouteillages... On arrive quand même à l'heure au Zénith... Matinée rétrospective diverse et chaleureuse... Repas original... Après-midi musical festif : accords majeurs... *sauf quelques bémols (voir plus loin)*... Retour sans histoire... ambiance et sandwiches dans les cars... Coucher vers 3h ou 4h du matin... Ouf !!!

C'est promis : dans 10 ans on y retourne, encore plus nombreux !

La rédaction du BâO mijotait un article... Et la Communauté de Saintes nous a transmis le courrier ci-dessous envoyé à Emmaüs France... Nous sommes tout à fait en accord, et c'est tellement bien dit... Comme eux, nous tenions à souligner en même temps la journée "lumineuse" qui restera dans les mémoires, mais aussi les "ombres"... Au-delà des erreurs de communication et des manques de coordination (*bien pénibles et frustrants au demeurant...*), comment mettre en valeur toutes ces initiatives culturelles et artistiques des groupes de base, les nommer, les présenter publiquement... pour leur reconnaissance et pour donner des idées à d'autres ?

Communauté de Saintes le 6 novembre 2009.

A tous du siècle,

Comment vous dire notre plaisir vécu en ce 60ème anniversaire ? Une journée chaleureuse, avec une ambiance bien à nous, faite de simplicité et de solennité en juste proportion. Des temps forts de reconnaissance du travail accompli par tous, partout, d'une manière discrète ou militante. De l'émotion, du réconfort et du festif plein les oreilles. Avec des artistes de qualité qui ont su se mettre au diapason du public. Une belle fête qui rassemble, redynamise et invite encore et toujours à relever les manches.

Merci encore. Merci aussi pour le béret, délicat cadeau qui au nombre d'exemplaires portés ce jour là, a fait une belle unanimité.

Comment vous dire tout ce plaisir mais comment vous dire aussi ces quelques regrets qui nous taraudent ?

Peut-être n'avez-vous pas mesuré le travail de préparation, l'investissement personnel, et la fierté des compagnes et des compagnons de "passer au Zénith" et qui ont été frustrés voire blessés d'avoir été oubliés.

Je cite : le groupe "Paroles de femmes" pour lequel aucun espace d'exposition n'a été réservé alors qu'il était prévu de longue date.

Les interventions musicales : celle des Peupins oubliée, d'autres raccourcies, toutes mises dans le hall comme s'ils étaient des artistes de second plan. Le jour anniversaire ! Quelle dysharmonie avec l'objet même de la journée.

En ce qui concerne l'intendance, on a apprécié les bars d'accès libre et accueillants. On a aimé ne pas trouver un ou des stands vantant ou vendant les CD

des artistes. On a apprécié le repas de qualité.

Ne serait-il pas possible (comment vous le dire ?) d'imaginer un tri digne d'Emmaüs où carton verre nourriture puissent être destinés à un réemploi ? Se dire que le tri sélectif va de soi, même les jours de fête. Quant à la nourriture jetée ! Si la chaîne du froid impose ses contraintes, par respect de nous-mêmes, de ceux qui l'ont confectionnée, de ceux qui nous l'ont offerte, ne pourrions nous pas imaginer une meilleure gestion des surplus ?

Vous l'aurez compris (nous espérons) cette journée restera pour nous un beau souvenir. Toutefois, dans l'euphorie n'oublions pas nos priorités, nos valeurs pour que dans dix ans nous puissions à nouveau être fiers de nos actions et de leurs cohérences.

Les responsables : Pia, Bernard, Thierry.



La région en ACTIONS pour les

60 ans : (voyez le site : www.emmaus60ans.org)

Action 40 : Paroles de Femmes... qui ne sont pas toutes de Saintes...

Action 45 : Emploi à portée de mob... (Emmaüs Ruffec)

Action 51 : Le livre "Nous compagnes et compagnons d'Emmaüs..." ... pas que de Saintes non plus !

Sans oublier :

- Le 1er Salon Régional à Ruffec au profit d'Emmaüs International...

- La soirée festive du 29 mai à Mauléon avec Laurent Desmard...

... et d'autres restées dans l'ombre...

De Bouches à Oreilles

RÉGION EMMAÛS PAYS DE LOIRE POITOU CHARENTES
Novembre Décembre 2009 : N°204 : 3,00 euros

Le pince oreilles

Edito

J'aime bien trouver un fil rouge en lisant le Bouches à Oreilles, percevoir la petite musique qui caractérise toutes les pépites de Vie contenues dans les interviews, les témoignages, les comptes-rendus, etc....

Dans ce numéro de décembre, incontestablement le fil rouge est le mot "respect"; une notion essentielle à Emmaüs, le respect de l'autre, de son passé, de ses blessures, de ses richesses aussi...

La plupart des articles de ce BâO nous parlent donc du respect : Roger l'interviewé du mois, le débat organisé à La Roche sur Yon sur la situation scandaleuse notamment vis-à-vis du respect de l'homme dans les prisons françaises, la position très ferme mais toujours respectueuse de Christophe notre président, en réponse aux propos très "limites" du secrétaire de la Préfecture de Poitiers concernant le travail important de la communauté de Châtelleraut, le respect de l'environnement défendu avec passion par Bertrand et le respect du travail formidable des femmes de Zabré, des compagnes et des compagnons en mouvement dans plusieurs régions....

Comme le dit parfois Georges, c'est encore "du lourd" ce BâO...

Bonne préparation de ce beau moment des fêtes de fin d'années...

Bernard

Sommaire Num 204 - 16 pages

1/4 : Interview de Roger, compagnon à Niort.

5/6/7 : Nouvelles de La Roche, Saintes, Trio, Châtelleraut.

8 : Lumières (et ombres) au Zénith.

9 : Compagnons en Rhône Alpes.

A : Edito

B/C : Bertrand à Lisbonne... Ouaga...

D : Paroles de femmes à Naintré.

E : Balade entre nanas à Saintes.

F : Formation délégués compagnons.

G : Compagnons et "gens du voyage".

IDEE de CADEAU ? : commandez sans tarder "Nous compagnes et compagnons d'Emmaüs...", qui regroupe 32 interviews du journal depuis 15 ans : adresser commande et chèque (ordre "JCDuverger BâO") à JC Duverger 33 Square François Severt 49000 ANGERS.

A l'unité : 11 € franco de port

Par 5 : 5 € par livre + 7.65 € de port

Par 10 à 15 : 5 € par livre + 10.50 € de port

Par 20 : 5 € par livre + 12.40 € de port

DIRECTEUR DE PUBLICATION : ARRU BERNARD
RÉDACTEURS : DUVERGER JCLAUDE ET SOURIAU GEORGES
IMPRIMÉ PAR "LES ATELIERS DU BOCAGE"
EMMAÛS PEUPINS - 79140 LE PIN

RENCONTRE "Paroles de Femmes"

Jeudi 8 octobre 2009 à Naintré...

C'est à La Barque à Naintré que nous nous sommes retrouvées. Ce sont les femmes de la communauté de Naintré Châtelleraut qui ont accueilli le groupe, Marina, Anaïs, Mara, Tourick, avec Marie Noëlle.

Sont venues des Peupins (Mauléon-Le Peux) : Françoise, Christiane, Dominica, Magouli et Renée, de Saintes : Nathalie, Mauricette et Claudine.

Marion et Tifani en stage dans la communauté de Naintré, se sont associées à notre réflexion de la journée.

Nathalie et Marie Noëlle animatrices de la journée. Nous étions 15.

...D'abord un petit tour d'horizon de la vie dans les communautés, tenant compte de la crise.

A Naintré, il y a beaucoup de linge à trier, mais beaucoup part au chiffon, il manque des meubles et de l'électroménager, mais il n'y a pas de gens pour réparer.

A Saintes, on ne sent pas trop la crise, sauf par plus de monde dans les ventes il y a encore de belles choses à vendre.

A Mauléon, le Peux, ça va, il y a beaucoup de brassage, nous avons fait des ventes à thème comme : les jeux, le matériel de bébé, l'école, les robes de mariées, vente de draps et ça marche bien.

Du côté des activités, à la Petite Moinie nous avons commencé de la mosaïque d'animaux, à Saintes une soirée tricot a été organisée avec Amnesty, on a aussi coulé un bronze.

Nous avons beaucoup parlé des problèmes de papiers et notamment à Châtelleraut. Tout le monde ressent cette pression et l'inquiétude est présente pour tous.

D'autres préoccupations se sont exprimées comme :

- Un problème de logement pour un couple.
- Des tensions avec une compagne
- Des soucis personnels familiaux avec le fils, le mari.
- Des soucis d'alcool pour un fils.
- Elle n'a plus de nouvelles de



ses enfants

- Des tensions qui persistent au travail entre salariée et compagne : "J'ai failli tout abandonner!"

- Il faut que je cherche un logement en dehors d'Emmaüs c'est dur pour nous...

Pour d'autres :

- J'ai tout quitté dans mon pays y compris ma profession mais je suis bien à Emmaüs.

- J'ai déménagé dans une maison avec mon fils et depuis 7 mois j'ai un copain.

- J'ai repris la formation du code de la route, mais je n'ai toujours pas mes papiers, ils sont bloqués à la sous-préfecture.

Les stagiaires Marion et Tifani nous ont fait part de leur formation et de leur envie de faire leur stage à Emmaüs.

Nous terminons notre échange par ces paroles que certaines di-

sent : "Il n'y a qu'à Paroles de Femmes que l'on peut parler franchement..."

Le repas avait été préparé par le groupe de Naintré-Châtelleraut que nous avons apprécié.

Pour l'après-midi, Nathalie nous a proposé de travailler sur le stand que Paroles de Femmes doit tenir au Zénith, aux 60 ans d'Emmaüs le 30 octobre. Après un temps de préparation, chacune écrit sur *Pourquoi elle vient à "Paroles de Femmes" et ce que ça lui apporte*. Le temps a passé très vite, chacune a pu écrire ou faire écrire ce qui lui tenait à cœur, un vrai temps de bonheur.

Nous nous quittons vers 16h30 et le prochain rendez vous est fixé le jeudi 21 janvier à Mauléon.

Compte rendu réalisé par Marie Noëlle.

Formation "délégués compagnons" ... Troisième session les 1 et 2 décembre !

Encore deux jours qui sont passés bien vite ! Comme à la deuxième session, nous étions 15 compagnons. Apports et exercices se sont succédés pour apprendre à exprimer des idées... apprendre à les classer... apprendre à les mettre en forme de phrases simples pour en faire un compte-rendu... Voir par exemple l'encadré ci-dessous...

Le deuxième jour, Pierre Dubois, vice-président d'Emmaüs pour la Branche Communautaire, était avec nous. Echange intéressant pour son information sur la diversité de nos situations de délégués... et pour notre information sur le mouvement... (dernière session les 14 et 15 janvier 2010)

"Je me surprends du jour au lendemain !" a conclu un compagnon...

Les thèmes de ces 2 jours :

Un thème sur l'ECOUTE :

L'écoute, c'est "l'hospitalité intérieure" (M. Bellet)
Une écoute qui ne soit pas un jugement...
Chacun de nous fut écoutant, écouté, observateur...

Un thème sur nos PEURS de s'affirmer :

Peur de se jeter à l'eau... de ne pas être entendu...
d'aller dans le mur... de labourer en vain... d'une discussion stérile... d'être largué, lâché par les autres... de faire mal à l'autre...

Un thème sur les moyens de s'affirmer :

Se dire qu'on a le droit d'avoir peur, c'est normal...
Se dire qu'on peut apprendre de ses erreurs...
Ne pas hésiter à demander de l'aide...
Savoir taper sur la table ou donner un coup de gueule de temps en temps...
Anticiper les réunions pour une bonne préparation.

Un thème sur notre rôle de délégués :

- C'est un engagement personnel (voir encadré)...
- Plusieurs rôles en découlent : de représentant des compagnons, d'écoute, d'information, d'être l'intermédiaire...



Dominique



André



Francis



Jacky



Franck



JMarie

(à partir de mots exprimés en vrac sur notre engagement, nous les avons regroupés en 3 phrases)

Etre délégué des compagnons, c'est s'engager personnellement !

- Etre conscient des valeurs d'Emmaüs donne l'envie de s'engager, avec la volonté d'aller de l'avant.
- Aider les compagnons à parler permet de faire des propositions constructives pour la communauté et le mouvement.
- On acquiert ainsi de la confiance mutuelle et plus d'assurance pour affronter les problèmes qui se posent.

Les "gens du voyage" : en savoir plus...

Ce fut le thème de nos "journées chrétiennes" à Ligugé (86)...

Les 25, 26 et 27 Octobre, nous étions 18 compagnons et amis, autour de Laurent Laflèche, venus de Naintré, Poitiers, Thouars, Saintes, Les Essarts et Les Peupins... Depuis vingt ans nous invitons chaque année des personnes qui vivent "autre chose" pour ne pas nous enfermer uniquement dans nos histoires "emmaüs-siennes"... Cette année, nous avons décidé de rencontrer les Gens du Voyage : nous en avons tous connu en communauté, nous avons souvent les mêmes métiers qu'eux (ferraille et brocante), souvent le même besoin de changer de lieu, parfois nous avons eu de belles histoires ensemble, parfois des histoires plus difficiles... Autant de raisons pour mieux se connaître et se reconnaître !

Contacts et informations :

Les rendez-vous pris à l'avance ne sont pas toujours faciles à tenir... Une famille nous a fait faux bond... Par contre, Françoise (photo), personne handicapée d'une famille de voyageurs a passé une journée avec nous...



Nous avons passé également une matinée avec Christian QUELLA, directeur de l'ADAPGV : Association Départementale pour l'Accueil et la Promotion des Gens du

Voyage... 4 rue des Sablonnières, Apt 642, 86000 Poitiers. Tél 0549010960.

*Pour en savoir plus : adapgv-csc86.org
Si des compagnons venant "du voyage" font une recherche (familiale ou autre), qu'ils n'hésitent pas à prendre contact avec cette Assoc...*

Il nous a transmis une foule d'informations pour éclaircir un peu notre regard sur ces personnes à l'histoire fabuleuse, venus du Nord de l'Inde depuis le Xème siècle... arrivés en France au XVème... mélangeant au cours des siècles leur culture et les cultures rencontrées... Tsiganes : ce sont les Manouches, les Gitans d'Espagne, les Roms des pays de l'est... Les Yéniches venus d'Allemagne...

Séquence "émotion" :

Séquence émotion : Nous avons visité la stèle rappelant le Camp de Concentration pour Juifs et Gens du Voyage pendant la guerre 39/45, route de Limoges à Poitiers. Beaucoup de poitevins ignorent cet épisode historique... Un DVD très bien fait est à disposition à l'ADAPGV...



Nous et eux :

Compagnons d'Emmaüs, nous avons plein de points communs avec les gens du voyage...

Nous avons beaucoup causé... autour d'une table, autour du feu, chansons et guitare... "D'où viens-tu gitan ?"

Nous nous sommes racontés nos voyages à nous... dans l'espace... à l'intérieur de nous mêmes... "Le vent souffle où il veut !" Tous ces voyages qui nous ont fait atterrir en communauté...

Nous nous sommes dits nos difficultés à faire communauté, à faire la fête...

Nous avons évoqué nos a-priori par rapport à ceux qu'on nomme "les voleurs de poules"... tout en sachant que chez eux comme ailleurs il y a des honnêtes et des malhonnêtes !

Nous avons essayé de chasser le pessimisme de notre quotidien pour mettre en avant toutes les petites choses qui "font communauté", à notre mesure de compagnon... **Georges.**